

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONFERENCIA EN COPARMEX

DEFENSA DE LOS INSTITUTOS ELECTORALES, UNA OBLIGACIÓN DE LOS CIUDADANOS: IEEQ

Se llevó a cabo de manera virtual el “Coparmex Meeting Center”, el cual tuvo como invitado a Gerardo Romero Altamirano, consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en el que se habló sobre la importancia de la autonomía del Instituto Nacional Electoral (INE), el sistema político electoral en México y su desarrollo en las últimas décadas. “El estado actual de las cosas no es el logro de un individuo o un grupo, es el resultado de muchas luchas de muchas generaciones de mexicanos. Recordarlo vale la pena, defenderlo es una obligación ciudadana”, puntualizó Gerardo Romero y agregó que “los institutos electorales son de todas y todos los mexicanos”. “Debemos defender las condiciones que nos permiten decir que hoy México es un país democrático, con áreas de oportunidad, pero que afortunadamente, después de esta lucha, el que tenga una mayor cantidad de votos va a ganar la elección y esa elección se va a respetar”, señaló. De cara a las elecciones del próximo año, Romero Altamirano mencionó que los queretanos debemos dar muestra de la alta capacidad cívica que tenemos y aprovechó para hacer un llamado a la sociedad civil organizada a abonar a la cultura democrática de nuestro país abriendo espacio para el debate de ideas, propuestas y ejercicios informativos. Adelantó que el 4 de abril de 2021 arrancarán las campañas de los candidatos a gobernador, mientras que 15 días después, el 19 de abril, comenzarán para diputados y alcaldes. Las precampañas se llevarán a cabo del 15 de enero al 15 de febrero del próximo año, lapso en que los aspirantes independientes buscarán los respaldos ciudadanos necesarios para competir por una candidatura. Sobre los cuatro nuevos consejeros del INE, Romero Altamirano declaró que fue el resultado de un buen procedimiento, de ciudadanos con perfiles dotados de una gran capacidad. Por su parte Lorena Jiménez, presidenta de este Centro Empresarial, habló sobre la importancia de tener institutos autónomos e independientes que garanticen la legalidad de las elecciones y agregó que es fundamental la participación ciudadana y observar permanentemente qué hacen los funcionarios públicos y cómo lo hacen. “La tarea es permanente y consiste en contribuir a insertar en la conciencia ciudadana la cultura democrática que reconoce y respeta un resultado electoral cuando es favorable o cuando es desfavorable. Eso es aprender a vivir en democracia. Eso es hacer ciudadanía”, manifestó. Recalcó que Coparmex es un espacio apartidista y abierto a escuchar a todas las corrientes políticas, pues es importante conocer sus propuestas, planes de trabajo, resultados, rendición de cuentas y transparencia. Finalmente, hizo un llamado a aprovechar las oportunidades que se han generado a partir de la emergencia sanitaria ocasionada por la pandemia y a sumar voluntades para superar este momento complicado. “La realidad no se cansa de mostrarnos nuevos retos, en los que afortunadamente siempre encontramos a quien aporta nuevas soluciones. Este es un gran momento para los empresarios y para los ciudadanos. Porque ante la insuficiencia de un gobierno hay y habrá siempre, la entereza de una sociedad que sí se sabe oportuna, trascendente, libre e integrada”, puntualizó. (N 5)

<http://codigoqro.com.mx/2020/07/29/defensa-de-los-institutos-electorales-una-obligacion-de-los-ciudadanos-ieeq/>

<http://porticoqro.mx/2020/07/29/defender-a-los-institutos-electorales-es-una-obligacion-de-la-ciudadania-ieeq/ieeq-coparmex>

<http://midelegacion.mx/LsNoticia?nt=kL%2FSimw4oI%3D>

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

<http://adnformativo.mx/campanas-para-elecciones-2021-en-queretaro-arrancaran-el-4-de-abril-ieeq/>

REALIZA IEEQ MÁS DE MIL 700 ACTIVIDADES EN MATERIA DE EDUCACIÓN CÍVICA: ROMERO ALTAMIRANO

El Instituto Electoral del Estado (IEEQ) realizó más de mil 700 actividades en materia de educación cívica en los 18 municipios, con la participación de 83 mil personas, así lo dio a conocer el consejero presidente, Gerardo Romero Altamirano. Como parte de la presentación del informe de actividades del IEEQ, del 2019, en un mensaje difundido en medios digitales como parte de las medidas de seguridad sanitaria por el COVID-19, Romero Altamirano recordó que se colaboró en 25 elecciones estudiantiles mediante el sistema informático "Voto móvil". Como parte de la formación ciudadana, detalló que se celebraron 18 conferencias y mesas de análisis, 16 presentaciones de libros, incluidas 5 ediciones del IEEQ, y foros, como la segunda edición del "Foro Internacional: Democracia y Elecciones". También refirió que se organizó la primera consulta indígena en el estado, en la comunidad La D Chalmita, en Pedro Escobedo; y se iniciaron los trabajos para verificar la existencia de sistemas normativos internos en las 300 comunidades originarias en el estado, foros informativos en 86 y un diplomado. En tanto, el IEEQ participó con la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado y el municipio de Querétaro, para implementar el modelo de Gobierno Abierto en las colonias Lomas del Marqués, La Luna y Desarrollo San Pablo. Además, se elaboró y entregó a la 59 Legislatura del Estado, las iniciativas de reforma electoral del IEEQ, con base en la evaluación del proceso electoral anterior y la normatividad vigente. Como parte de la aplicación de sanciones económicas a partidos políticos, por infracciones a las normas electorales, el IEEQ hizo entrega de 4.7 millones de pesos al Concyteq, para fortalecer programas de movilidad estudiantil, la red de monitoreo sísmico en el estado y proyectos de alto impacto para la población.

<https://megalopolismx.com/noticia/68401/realiza-ieeq-mas-de-mil-700-actividades-en-materia-de-educacion-civica-romero-altamirano>

ENTREVISTA

LUIS OCTAVIO VADO GRAJALES ES UN BASTIÓN DE LA PLURALIDAD

Por Carlos Perusquía

Toda voz merece un espacio en la democracia. En el ejercicio de la vida cívica queretana, el consejero Luis Octavio Vado Grajales surge como un mediador. Es consciente que cada decisión en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) es un peso que siempre debe equilibrar la balanza. Sabiduría en la escucha es su mejor arma. La inclusión de diferentes perspectivas acelera el alcance de acuerdos en pro del sistema político. Si no sentimos que la democracia nos sirve de algo a los ciudadanos, entonces es cuando empieza entrar un poco en crisis", destaca el funcionario del IEEQ. ¿Cómo puede ser Querétaro un ejemplo de democracia para México? A nivel estatal hemos tenido alternancia con distintos partidos, a nivel municipal también. Hay municipios donde ha habido una gran alternancia, estoy pensando de pronto en Tequisquiapan. ">Eso quiere decir, en mi interpretación, que las queretanas y los queretanos sí le damos el peso y la importancia al voto. Sabemos que los gobiernos llegan o se van con nuestro voto. Participamos. Eso me parece que es algo muy puro de la democracia queretana y eso es algo que puede ser un ejemplo y me parece que Querétaro ahí tiene un lugar muy importante". ¿De qué manera Querétaro y el país están blindados ante posibles intentos de fraude el próximo año? "El problema esencial de la democracia en México, no sólo en Querétaro sino en todo México, es el de la pobreza. En un país de 120 millones de personas solamente 27 millones no están ni en precariedad económica ni en pobreza. Lo que quiero decir es que la democracia mexicana podrá ser tan sólida como estén satisfechas las necesidades básicas de la población. Afortunadamente en Querétaro tenemos buenos niveles de desarrollo humano, de desarrollo económico y eso nos

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

da una cierta ventaja, digamos, sobre el resto del país. Pero, me parece que ese sigue siendo el reto de fondo y, desde luego, también pasa por la actuación responsable de todas las autoridades, desde el nivel municipal, estatal y federal, y que todas las autoridades entiendan que son copartícipes corresponsables de unas elecciones limpias y de unas elecciones equitativas.” ENCAMINANDO A QUERÉTARO PARA 2021 ¿Qué eventos o sucesos podrían ‘tambalear’ el desarrollo de las elecciones, además de la pandemia de coronavirus? Yo creo que, esencialmente, ese (el de la COVID-19); no veo en este momento otro. Aunque sí veo yo -no diría riesgos-, pero sí condicionantes o situaciones que pueden ser potencialmente complejas. Estoy pensando, por ejemplo, en el uso de ‘big data’, minería de datos, ‘micromarketing’, ‘microtargeting’... ese va a ser un tema. También van a ser importantes las candidaturas de pueblos y comunidades indígenas en Querétaro, que por primera vez ya están previstas en la ley. Hay que desahogar un procedimiento específico para acreditar la pertenencia al pueblo o a la comunidad. Desde luego también el tema de violencia política de género, no porque crea que sea algo que necesariamente se vaya a presentar mucho en Querétaro, pero ya es un elemento a considerar y tomar en cuenta. En Querétaro ya hemos tenido casos de este tipo y hay que observar que esto puede tener efectos que no se habían previsto en ocasiones anteriores. Entonces yo diría que sus tres elementos van a ser interesantes para la próxima elección. Otro igual de importante es el voto de las queretanas y los queretanos en el extranjero. Entonces, tenemos elementos nuevos nuestras elecciones locales que no habíamos tenido antes. ¿Qué herramientas alista el IEEQ para estas áreas sensibles? “En el tema de violencia política de género desarrollamos un intenso programa de capacitación todo este año junto con el Tribunal Electoral y el Instituto Queretano de las Mujeres para juzgar con perspectiva de género. Respecto del tema del voto desde el extranjero habrás visto que ya hemos organizado por ahí un par de eventos; estamos ya en contacto con asociaciones y clubes de queretanas y queretanos en el extranjero para construir una agenda conjunta. No podemos construirla solamente desde Querétaro, necesitamos construirla junto con ellos para que sea una agenda de trabajo real; no desde lo que el Instituto piensa, lo que los consejeros creen, sino desde la necesidad real de las y los migrantes y, desde luego, muy de la mano con el Instituto Nacional Electoral. Estamos desarrollando ya todos los manuales y los lineamientos que vamos a aplicar en las elecciones. Recordar que hicimos un trabajo muy intenso, en una comisión que me tocó presidir -la de Revisión del Proceso Electoral- en la que identificamos 31 procedimientos principales. Los revisamos, los mejoramos y estamos ahorita justamente en el diseño final de los últimos lineamientos y en la capacitación del personal. Por último, en el tema de las candidaturas indígenas estamos documentando los usos y costumbres indígenas y las autoridades por usos y costumbres que hay en las 300 comunidades con arraigo indígena que reconoce nuestra legislación. Eso va a ser muy útil en el momento de las candidaturas indígenas, porque ahí vamos a poder, tanto los partidos como nosotros (en el IEEQ), ubicar Quiénes son las autoridades de la comunidad que pueden acreditar que determinada persona sí es indígena y si pertenece a la comunidad. Ahí vamos trabajando en todos estos temas. No los hemos dejado y son cosas que vamos preparando justo para las próximas elecciones y hay que recordar que el proceso electoral inicia en octubre. LA CONTIENDA EN EL INE. El Doctor en Derecho por la Universidad Autónoma de Querétaro y especialista en temas electorales y constitucionales fue uno de los 20 finalistas que aspiraban a una de las cuatro vacantes del Instituto Nacional Electoral (INE). Este, al igual que muchos de los aprendizajes que lo han acompañado en su trayectoria como funcionario del IEEQ, finaliza un ciclo en septiembre de este año. ¿Qué aprendizaje se lleva al haber formado parte de las quintetas finalistas para consejero del INE? “Para mí fue una estupenda experiencia por el medirme con otras personas en cuanto al conocimiento en la materia electoral, la experiencia en ser entrevistado por un Comité Técnico tan variado, tan plural como el que en esta ocasión sucedió... y después también por las y los coordinadores de los grupos parlamentarios fue una estupenda experiencia que me permitió exponer las ideas que tengo sobre la democracia en México sobre mi experiencia personal sobre la función de ser autoridad electoral y los retos que enfrenta el INE. Como parte de esta sección de la entrevista, a continuación, se reproducen preguntas realizadas al consejero -difundidas en la edición de AM de

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

Querétaro del pasado 15 de julio- en la víspera de la elección de candidatos para ocupar un lugar en el INE.” ¿Qué podemos esperar los ciudadanos del trabajo que realizaría Luis Octavio si obtiene una vacante en el INE? “Si no sentimos que la democracia nos sirve de algo a los ciudadanos, entonces es cuando empieza entrar un poco en crisis. (Pueden esperar) la promoción de la idea de que el INE debe ser lo que México necesita. Hay que construir la institución... toda esta revisión que hay que hacer sobre el costo de la democracia, sobre las funciones que cumple, hay que construir desde interactuar con la gente directamente; eso me parece que es fundamental. También abrírnos a escuchar. Me parece que lo fundamental es escuchar eso en un primer momento. En un segundo momento, si las cosas se dan, (tendré) un desempeño apegado a los principios de la materia: legalidad, independencia, objetividad. En un tercer lugar, una cara independiente. Conozco la materia electoral. Sé las presiones a las que uno está sujeto. Sé que lo relevante es la independencia para tomar las decisiones y la habilidad para explicarlas; el decir por qué opta uno por una salida o por otra. Se puede confiar también en que tengo un desempeño independiente y siempre explicando la naturaleza de las decisiones que tomo. Cinco características que lo destacan. “Conocimiento en la materia, experiencia en la materia y una buena formación académica no sólo en derecho sino en otros temas que tienen que ver con lo político. La edad también, creo que tengo una edad que me ha permitido tener experiencia y estar en forma física para continuar desempeñando este cargo. Así como la visión de que el INE como órgano electoral debe construirse a partir de no de lo que ya ha hecho, sino de lo que pueda hacer por la democracia mexicana”. ¿Qué de su trabajo en el IEEQ le gustaría trasladar al INE? “Uno que me parece muy importante es el fomento muy intenso a la observación electoral. La observación electoral es muy importante. Tu recordarás que en Querétaro la aumentamos en un 200 por ciento para el proceso electoral anterior. Es muy importante por dos razones: la primera, porque por sí misma inhibe conductas ilícitas; no sólo en la jornada electoral, porque la observación no puede ser solamente en la jornada, sino en otras etapas. Lo que se observa, lo que se hace transparente, eso inhibe la tentación y la tendencia a realizar cosas ilícitas. La observación electoral te retroalimenta para mejorar los procesos, los procedimientos, los formularios, los trabajos, eso me gustaría mucho”. ¿Qué le gustaría trabajar dentro del INE? “La prevención de la compra y coacción del voto. El tema de los mexicanos y las mexicanas en el extranjero me parece que ese es un tema fundamental que se tiene que trabajar desde México y con los migrantes, pero desde México y con sus familias. Me parece que el tercer elemento es que se ha dado mucha discusión acerca del sistema electoral, que hay que reformar, que hay que modificar... yo creo que el lugar adecuado para que se dé esa discusión, y lo digo en buen sentido, la debe fomentar el INE. Que la discusión sobre los ajustes que tenga que tener nuestro sistema electoral tenga sede en el INE como el espacio imparcial, neutral e ideal para que se reúnan todas las voces”. Tres cosas que le diría al gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, en materia de democracia. “Uno: Querétaro es un ejemplo de democracia por esta situación que he comentado de la participación política. Las queretanas y los queretanos seguimos votando y creemos en la alternancia. Dos: que tenemos autoridades electorales fuertes en Querétaro. el INE, y desde luego el Instituto electoral del Estado de Querétaro que tiene experiencia, que tiene conocimiento. Es un ejemplo de democracia que las instituciones electorales somos sólidas y tenemos toda la capacidad. Tres: Que esperamos una alta participación electoral, porque tradicionalmente Querétaro tiene altos datos de participación y además como es una elección de Gobernador, pues eso también ayuda a la participación.” EL LEGADO DEL CONSEJERO VADO GRAJALES ¿Cuál es el siguiente paso en su trayectoria? “Yo sigo como consejero en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro hasta septiembre de este año y seguiré desarrollando mis funciones, sobretodo en este momento en el que estamos preparando ya el proceso electoral que iniciará en octubre. Sigo desde luego con mi labor académica en la Universidad Autónoma de Querétaro y confío en seguir con estos temas académicos y, bueno, veremos qué oportunidades se pueden presentar después para seguirme desarrollando profesionalmente”. Pasando a un tema un poco más personal, ¿qué legado considera que ha dejado en el IEEQ hasta el momento? “Mira es difícil hablar de un legado personal en un órgano colegiado donde, además, siempre he

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

buscado priorizar la construcción de acuerdos. Pero, si hablamos de las labores en las que me he concentrado, más claramente yo podría hablar de las siguientes: Primero, el tema del debate entre los candidatos a gobernador de 2015. Me tocó conducir la Comisión de Debates y la organización del mismo. Creo que fue un debate exitoso y además a un costo correcto y adecuado si lo comparamos con otros ejercicios en otros estados. Segundo, conducir los ejercicios constitucionales para la iniciativa de Reforma Electoral que presentamos en 2015; me tocó conducir esa labor. Fue una iniciativa que en su gran mayoría se aprobó. En tercer lugar, el tema de la observación electoral en el proceso electoral de 2017-2018. Conduje la observación electoral y con el trabajo de todas las compañeras y compañeros del Instituto -porque obviamente no es un trabajo personal- conseguimos aumentar en un 200 por ciento el número de observadores. Esto para mí es muy importante, porque una elección muy observada es una elección que no deja lugar a dudas y es una elección que más se consigue que sea apegada a la ley. También elementos que me parecen importantes son la revisión completa del proceso electoral 2017-2018. Presidí la comisión que revisó ese proceso en donde participaron todas las consejerías, los partidos políticos, observadoras y observadores electorales que nos permitió identificar, insisto, los 31 principales procedimientos que desahogamos en el proceso electoral; ver cómo mejorarlos, pero con un ejercicio que no fue solamente del Instituto sino también de partidos, de candidaturas independientes, de observadores. Por último, la labor que estoy haciendo ahorita presidiendo la Comisión de Formación del funcionariado para el siguiente proceso electoral. Es muy importante tener todo un plan de capacitación para la gente que va a entrar para el siguiente proceso electoral, sobre todo en los consejos distritales y municipales. Tener muy claro cuál es el perfil, cómo debe ser el proceso de selección, qué conocimientos, habilidades y aptitudes deben tener, cómo los vamos a evaluar, cómo los vamos a estar capacitado utilizando sobre todo todos los elementos tecnológicos. Me parece que iría por ahí mi aporte en estos elementos que platicaba, reconociendo siempre que no podría ser únicamente un trabajo individual, sino un trabajo con toda la estructura muy profesional del Instituto. Luis Octavio Vado Grajales se siente afortunado de dedicarse a la materia electoral. Le apasiona junto con el derecho constitucional y el amor por estas áreas le desborda en la voz. En su trayectoria reconoce que ha tomado decisiones con independencia, pero siempre con la consciencia de construir acuerdos en beneficio de la democracia queretana. (AM / REVISTA PERFILES)

<https://bit.ly/335bk6f>

https://issuu.com/periodicoamqueretaro/docs/luis_octavio_vado_grajales_perfiles_de_quere_taro_

SESIÓN DEL CONSEJO GENERAL

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

Hoy sesionará el IEEQ. De acuerdo con el orden del día, se someterán al consejo acuerdos de trámite en materia administrativa, informes, ejercicio presupuestal del instituto, algunos lineamientos y desde luego, en asuntos generales, los posicionamientos de los partidos, quizás acusaciones, ya muy en el tono del proceso electoral. También habrá designaciones de personal, entre ellas el de María Nieto Castillo como directora ejecutiva de Educación Cívica y Participación Ciudadana. María, adivinará el lector, es hermana de Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera y de Gabriela Nieto Castillo, magistrada del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro. Tercia de inteligentes. (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/contaminara-caso-lozoya-los-comicios/>

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

ACCIÓN NACIONAL ES MÁS QUE UN PARTIDO POLÍTICO, ES FAMILIA, ES BIEN COMÚN: TORRES OLGUÍN

Esta mañana se llevó a cabo la Sesión Solemne de Pleno con motivo del Segundo Informe de actividades de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro. Como Grupo Parlamentario PAN se han presentado 78 Iniciativas, de las cuales se han aprobado 54, colocando al Grupo como efectivo. En su mensaje, el Coordinador del Grupo Legislativo del PAN, Miguel Ángel Torres Olgúin, manifestó que el compromiso y la acción de los Gobiernos de Acción Nacional han sido contundentes y más ahora para enfrentar la pandemia. (DQ)

PRI

NADA ESTÁ ESCRITO PARA EL 2021: PRI

En Querétaro todo es posible electoralmente, nada está escrito y no debe descartarse ningún escenario, puntualiza el dirigente priista Paul Ospital Carrera en entrevista por el X aniversario del periódico Plaza de Armas, a la espera de comicios muy competidos, como históricamente han sido, con alternancia en los municipios y distritos, y por supuesto una carrera cerrada para el gobierno del estado. Reconocido por la militancia y el CEN del Partido Revolucionario Institucional como líder -al margen de su diferendo con la dirigencia anterior y la resolución del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro en su contra- dice que más allá de los procesos, su mayor deseo es que se encuentre una vacuna o cura para el Covid-19 a fin de que la sociedad retome su vida habitual, porque de no ser así cambiarán la política, las campañas, la jornada de las votaciones y hasta la vida misma como la entendemos hoy. (PA)

<https://plazadearmas.com.mx/nada-esta-escrito-para-el-2021-pri/>

NOTAS PRINCIPALES

DQ: CONGRESO CUMPLE POR ENCIMA DE DIFERENCIAS

La Diputada Connie Herrera defendió el trabajo responsable y de consenso político en el Congreso estatal en plena contingencia sanitaria, privilegiando temas de bienestar general por encima de diferencias ideológicas. (DQ, principal)

N: PRIVA CIVILIDAD

La labor legislativa ha sido fructífera y se cumplieron objetivos en los rubros de gobernanza, seguridad jurídica, medio ambiente, desarrollo urbano, transparencia, educación y cultura, destacó la diputada Concepción Herrera, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso local, al rendir el II Informe de Actividades 2019-2020. (N, principal)

CQRO: PRESENTA 59 LEGISLATURA DE QUERÉTARO SU SEGUNDO INFORME DE ACTIVIDADES

Durante la presentación del segundo informe de actividades de la 59 Legislatura del estado de Querétaro, la presidenta de la Mesa Directiva, Concepción Herrera, reconoció que la sociedad reclama, ante la gravedad de las crisis sanitaria y económica generadas por el Covid-19, asumir la tarea de transformar la forma en que se van a realizar las campañas en el próximo proceso electoral. (CQRO, principal)

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

AM: ADVIERTEN MÁS DESAFÍOS POR COVID-19

México enfrenta serios retos ante el avance de la Covid-19. Su posición en la tabla mundial de contagios, letalidad y aplicación de pruebas, dista de ser alentadora, coincidieron expertos consultados por el AM de Querétaro. (AM, principal)

EUQ: ECONOMÍA CAE 4.1% EN PRIMER TRIMESTRE

La economía estatal de Querétaro registró una caída de 4.1%, principalmente por los retrocesos que tuvieron las industrias manufacturera y de la construcción, que tienen una aportación importante al PIB local, dio a conocer el Inegi. (EUQ, principal)

PA: NADA ESTÁ ESCRITO PARA EL 2021: PRI

En Querétaro todo es posible electoralmente, nada está escrito y no debe descartarse ningún escenario, puntualiza el dirigente priista Paul Ospital Carrera en entrevista por el X aniversario del periódico Plaza de Armas, a la espera de comicios muy competidos, como históricamente han sido, con alternancia en los municipios y distritos, y por supuesto una carrera cerrada para el gobierno del estado. Reconocido por la militancia y el CEN del Partido Revolucionario Institucional como líder -al margen de su diferendo con la dirigencia anterior y la resolución del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro en su contra- dice que más allá de los procesos, su mayor deseo es que se encuentre una vacuna o cura para el Covid-19 a fin de que la sociedad retome su vida habitual, porque de no ser así cambiarán la política, las campañas, la jornada de las votaciones y hasta la vida misma como la entendemos hoy. (PA, principal)

PODER EJECUTIVO

ASISTIÓ PANCHO AL SEGUNDO INFORME DE ACTIVIDADES DE LA LIX LEGISLATURA DEL ESTADO DE QUERÉTARO

El gobernador Francisco Domínguez acudió al Segundo Informe de Actividades de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, que estuvo a cargo de la presidenta de la Mesa Directiva, Concepción Herrera Martínez, quien dio a conocer los avances legislativos obtenidos durante el último año. En su mensaje, Herrera Martínez destacó el trabajo constante de las y los diputados en la formulación de leyes y programas para garantizar un estado libre y soberano. (AM, INQRO)

REHABILITAN ESPACIOS DEPORTIVOS

El gobernador Francisco Domínguez supervisó el avance de la obra de rehabilitación y equipamiento de espacios deportivos del CECyTEQ No. 83, plantel Pedro Escobedo, la cual beneficiará a más de mil 400 estudiantes (...) Markus López, titular del INDEREQ, agradeció el apoyo del gobernador al deporte, pues a través de distintos programas en los que se suman esfuerzos con dependencias como la SEJUVE, y con los municipios se trabaja en distintos espacios deportivos y se otorga el material necesario para la práctica deportiva. (DQ)

REGISTRAN SIETE DECESOS MÁS POR COVID 19 Y 70 CASOS NUEVOS, EN QUERÉTARO

La SESEQ informó que este miércoles se registraron 70 casos nuevos de Covid 19 en la entidad, así como siete decesos por la misma enfermedad, con lo que las defunciones en el estado suman 492. Señaló que en la entidad se tiene un registro acumulado de tres mil 756 casos de SARS CoV-2. Hay 183 pacientes hospitalizados, de los cuales 76 se encuentran graves. (N, CI)

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

40 MENORES DE 12 AÑOS HAN DADO POSITIVO A COVID-19 EN LA PANDEMIA

La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, informó que 40 menores de 12 años han dado positivo a Covid-19 durante la pandemia. En ese sentido aclaró que los casos han sido leves y la mayoría ya se encuentran en su domicilio. Añadió que de los 40, sólo 10 se encuentran en su domicilio en proceso de recuperación, pero ninguno fue caso grave. (DQ, EQ)

QUERÉTARO REGISTRA 5 DEFUNCIONES POR COVID-19 EN PERSONAL DEL SECTOR SALUD

Hasta ahora se tiene un registro de 791 trabajadores del sector salud en el estado que han dado positivos a COVID-19, de los cuales se reportan 5 defunciones, afirmó la directora de servicios de salud de la Secretaría de Salud, Martina Pérez. Comentó que de esos 703, es decir, el 89 por ciento ya fueron dados de alta, el resto están en seguimiento. De los fallecimientos, solo uno corresponde a personal del sector público, el resto al ámbito privado. (DQ, N, EUQ, CQRO, ESSJR, PA)

ANALIZAN MORTALIDAD DE QUERETANOS

La SESEQ trabaja para conocer el comportamiento de la mortalidad en el estado en el presente año, informó la directora de los Servicios de Salud, Martina Pérez, quien indicó que esto permitirá conocer de qué manera impactó la epidemia por Covid-19. (N)

SUSPENDEN 51 NEGOCIOS POR INCUMPLIR LAS MEDIDAS SANITARIAS ESTABLECIDAS

La Dirección de Protección Contra Riesgos Sanitarios ha realizado 766 visitas a lugares que pueden representar un foco de infección por COVID-19. El número de recomendaciones emitidas es de mil 126 y 51 suspensiones, indicó la directora de Servicios de Salud de la entidad, Martina Pérez. (AM)

SUMAN 78 CASOS DE DENGUE EN EL ESTADO: SALUD

En Querétaro ya son 78 casos confirmados de dengue, 49 de ellos en el municipio de Arroyo Seco; junto con otros tres municipios, la zona serrana es donde se concentra un 98.7% de la incidencia de casos del estado. (EUQ)

SE HAN REALIZADO 244 INSPECCIONES EN CENTROS DE TRABAJO EN QUERÉTARO

La Unidad de Inspección y Asesoría del Trabajo en Querétaro ha realizado 244 inspecciones realizadas a centros de trabajo, para verificar el cumplimiento de lineamientos y medidas sanitarias ante COVID-19. De acuerdo a información de la ST con estas inspecciones se ha beneficiado a 13 mil 93 trabajadores en su salud. Además, que detalló que, de enero a la fecha, se han realizado 290 inspecciones a centros de trabajo, de las cuales 68 fueron con respecto a seguridad e higiene en centros de trabajo no esenciales. (AM, EQ)

EMPREENDEDORES QUERETANOS SE CAPACITAN PARA COMERCIALIZAR EN AMAZON

A través de la SEDESU, se impartió el webinar “Cómo vender en Amazon”, ante emprendedor y empresarios queretanos. El propósito fue el de capacitar a las PyMEs locales sobre el proceso de digitalización e inclusión en la plataforma de comercio electrónico y expandir sus mercados. Marco Del Prete, señaló que este webinar es uno de los esfuerzos que realiza la dependencia como parte del Programa para la Reactivación Económica Estatal, para acelerar el proceso de digitalización e inserción de las pequeñas y medianas empresas a las cadenas productivas globales y de valor, con lo cual podrían aumentar potencialmente sus ventas.(...) Por su parte, el responsable de Marketing de “Cómo vender en Amazon”, Franz Pfeiffer, expuso los requisitos de ingreso para que las empresas establecidas comiencen a vender en la plataforma y explicó también las herramientas principales que permitirán que los nuevos vendedores coloquen sus productos. (N, EQ)

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

QUERÉTARO PARTICIPA EN LA COMISIÓN DE MEDIO AMBIENTE DE LA CONAGO

Marco Del Prete, titular de la SEDESU, participó en la reunión virtual de la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Hídricos y Cambio Climático de la CONAGO, donde se habló de los retos para la gestión de capacidades institucionales para la acción climática. Como parte de la orden del día, se desarrolló un grupo de trabajo de cambio climático en el que se realizó un mapeo de proyectos estratégicos en los estados y se destacó la colaboración con el UK Pact. (N, AM)

PODER LEGISLATIVO

DIPUTADA LLAMA A FORTALECER LA UNIDAD PARA SUPERAR CRISIS POR COVID-19

Se llevó a cabo la sesión solemne de la LIX Legislatura del estado de Querétaro, donde se rindió el segundo informe de actividades del congreso local, con la asistencia del gobernador Francisco Domínguez y el presidente del TSJ, José Antonio Ortega Cerbón. En la intervención de los coordinadores de las bancadas que integran la cámara local, la primera en iniciar fue la diputada presidenta de la mesa directiva del congreso, perteneciente al partido Querétaro Independiente, Concepción Herrera Martínez. (PA)

LEGISLATURA, RESPETUOSA DE MEDIDAS, DICE HERRERA

El Congreso de Querétaro ha instrumentado acciones para enfrentar los perjuicios ocasionados por la pandemia del Covid-19, señaló la presidenta de la Mesa Directiva, Concepción Herrera. En la presentación del Segundo Informe de la 59 Legislatura, acto que se llevó a cabo con la asistencia del gobernador y con un acceso restringido, Herrera Martínez dijo que el Congreso de Querétaro ha sido respetuoso de las disposiciones sanitarias federales y locales que se formularon por la pandemia. (...) Abigail Arredondo, coordinadora del PRI, urgió a que se aprueben las iniciativas ingresadas para proteger de agresiones al personal médico, además de que se necesita mejorar sus condiciones tanto laborales como económicas. Fabiola Larrondo, coordinadora del grupo legislativo de Morena, declaró que únicamente se han aprobado 6% de las iniciativas que ha ingresado su partido. Miguel Ángel Torres, coordinador del PAN, sostuvo que los diputados de su partido han sabido responder a las necesidades de la población y que, producto de ello, es que han presentado 78 iniciativas en lo que va de la Legislatura, de las cuales lograron que ya fueran aprobadas 54. (EUQ)

RINDE LIX LEGISLATURA SEGUNDO INFORME CON 67 INICIATIVAS REZAGADAS

Al hacer uso de la voz, la presidenta de la Mesa Directiva, Concepción Herrera Martínez, dijo que, con respeto a los derechos humanos y a las normas institucionales se han cumplido objetivos legislativos enfocados en la gobernanza, seguridad jurídica, medio ambiente, desarrollo urbano, transparencia, educación, cultura y salud. (...) En tanto, durante su posicionamiento, el coordinador de la bancada panista, Miguel Ángel Torres Olgún, recalcó que los gobiernos del Partido Acción Nacional (PAN) tienen “compromiso social” y han demostrado responsabilidad solidaria. (...) Asimismo, el coordinador de la bancada del PVEM indicó que durante esta Legislatura ingresó propuestas a favor del medio ambiente como el Código Ambiental y el incremento de las sanciones por maltrato animal. (...) Asimismo, el coordinador del PES, Ricardo Caballero, declaró que como grupo legislativo han ingresado iniciativas para dar protección jurídica al núcleo familiar. (CI)

PRESENTAN DIPUTADOS POSICIONAMIENTOS POR SEGUNDO INFORME

Entre dimes y diretes, los coordinadores de las fracciones y grupos parlamentarios del Congreso de Querétaro fijaron su postura respecto al trabajo del segundo año de labores de la 59 Legislatura local. Fabiola Larrondo, coordinadora del grupo parlamentario del partido Morena, reconoció que en diversas ocasiones han externado su

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

voto en contra de temas que les parecen un detrimento y retroceso. (...) Miguel Ángel Torres, coordinador de los legisladores del PAN, destacó que el Covid-19 ha despertado al mundo de la soberbia. (...) Abigail Arredondo, coordinadora de los diputados del PRI, detalló que aunque se sigue avanzando en la reforma al “Código urbano”, la población no puede esperar más, por lo que es urgente resolver el problema de la entrega formal de fraccionamientos. (...) Concepción Herrera, coordinadora de la fracción parlamentaria del partido QI, refirió que al momento ha presentado 17 iniciativas. Jorge Herrera, coordinador de la fracción parlamentaria del PVEM, destacó que entre las iniciativas que presentó, está la del “Código ambiental del estado de Querétaro”. Ricardo Caballero coordinador del grupo legislativo del PES, refirió que las iniciativas que ingresó están enfocadas al fortalecimiento de la familia y a la modificación del régimen democrático bajo pilares éticos. (CQRO)

EXIGE OPOSICIÓN ACELERAR PENDIENTES

Al solo haberse aprobado el 6% de las iniciativas presentadas por la bancada de MORENA, la coordinadora de la segunda fuerza política en el Congreso, Fabiola Larrondo urgió a que se acabe “el rezago legislativo”, a esto se le sumó la coordinadora de la bancada priista. (...) En tanto Jorge Herrera del PVEM, al hacer uso de la voz, indicó que Querétaro, al igual que el resto del país, vive una grave crisis de “salud y económica”, por lo que llamó a dejar de lado los intereses personales. (...) El coordinador del PES, Ricardo Caballero, explicó que como grupo legislativo han trabajado iniciativas que buscan brindar la protección jurídica del núcleo familiar, para asegurar el derecho humano a la alimentación, con una pensión garantizada, así como derecho “a la vida a la libertad y a la seguridad de su persona”. “Está claro que esta Legislatura, es una Legislatura purral”, afirmó. En tanto, la coordinadora de Querétaro Independiente, Concepción Herrera, indicó que ante la crisis política busca crear un nuevo escenario democrático. (DQ)

ELSA MÉNDEZ Y YO SOMOS PRO VIDA: RICARDO CABALLERO

El diputado Ricardo Caballero, de la fracción del PES, declaró: Elsa Méndez y yo somos pro vida, pero cada uno tiene sus propias iniciativas. Sin embargo, la apoyará en su propósito de que pase la iniciativa de Pin Parental, que actualmente se encuentra en la comisión de Educación que preside el diputado del PAN, Miguel Ángel Torres. (N)

LLAMA ABIGAIL ARREDONDO A TRABAJAR POR QUERÉTARO

La coordinadora del Grupo Legislativo del PRI en Querétaro, la diputada Abigail Arredondo, en el informe de actividades de la 59 Legislatura del Estado de Querétaro, mencionó que al ser parte del poder legislativo se tiene la responsabilidad y el compromiso de ser efectivos, y dar soluciones a las necesidades de la gente. (PA)

MUNICIPIOS

INVIERTE MUNICIPIO 45.9 MILLONES DE PESOS EN REHABILITACIÓN DE CALLES EN HACIENDA SANTA ROSA

El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó un recorrido de supervisión del trabajo de mantenimiento, reconstrucción y rehabilitación de 16 vialidades del fraccionamiento Hacienda Santa Rosa, en el cual se invierten 45.9 millones de pesos, y que en atención a las peticiones de los habitantes de la zona llevan un avance del 55 por ciento. (DQ, N, AM, EUQ, PA)

SIMPLIFICAN TRÁMITES, PERO TAMBIÉN REFUERZAN SANCIONES EN REGLAMENTOS MUNICIPALES

Con la aprobación de las reformas a los reglamentos de "Simplificación administrativa", "Construcción" y de "Establecimientos Mercantiles" del municipio de Querétaro, también se aprobaron sanciones más estrictas para

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

quienes incumplan con estos, informó el secretario de Desarrollo Sostenible de esta demarcación, Genaro Montes. (CQRO)

BAJAN 80% EL TIEMPO DE ESPERA EN TRÁMITES

Con la reciente aprobación del nuevo reglamento de licencias de funcionamiento y las modificaciones de construcción del municipio de Querétaro, se prevé que haya una reducción de 74% en los requisitos y hasta 80% en los tiempos de respuesta, además de dar certeza jurídica y evitar la corrupción, indicó el secretario de Desarrollo Sostenible, Genaro Montes. (EUQ)

MANTIENEN PROGRAMA DE LIMPIEZA GRATUITA DE BALDÍOS

El municipio de Querétaro continúa con el programa de limpieza de lotes baldíos sin costo a la ciudadanía, para aquellos que no rebasen los 600 metros cuadrados de dimensión. La secretaria de servicios públicos, Alejandra Haro, comentó que con este apoyo los dueños de los terrenos se ahorrarían más de ocho mil pesos en la limpieza y desmalezado. (DQ, N)

INCLUIRÁN CÓDIGO QR EN LICENCIAS DE FUNCIONAMIENTO EN LA CAPITAL

Para fortalecer las medidas y funciones de los inspectores del Municipio de Querétaro, las licencias de funcionamiento emitidas por el municipio capitalino tendrán un Código QR que podrán ser revisadas por dicho personal, informó el secretario de Desarrollo Sostenible, Genaro Montes. (DQ)

HARÁN JORNADA DE FOMENTO A MEDIDAS DE PREVENCIÓN EN “EL TEPE”

Alrededor del 25% de las personas que acuden a espacios comerciales no porta cubrebocas o lo usa inadecuadamente, lo que pone en riesgo la apertura de más negocios ante la contingencia sanitaria por la Covid-19; por ello, autoridades municipales, cámaras y asociaciones de comerciantes y tianguistas realizarán este jueves una jornada de fomento a las medidas de prevención. Al respecto, el delegado del Centro Histórico, Salvador Martínez, informó que en una primera etapa participarán en el mercado de El Tepetate, aunque el objetivo es llegar a todos los mercados y tianguis de esta delegación y, si se puede, de la capital. (N, EUQ, CQRO)

RESALTAN A LA CAPITAL

Román Meyer, titular de la SEDATU, reconoció la existencia de diversos municipios y ciudades en el país que sobresalen por sus políticas de urbanismo y acceso a servicios de participación ciudadana, y destacó el trabajo de la capital de Querétaro. (AM)

EL MARQUÉS REALIZARÁ SU PRIMERA FERIA DEL EMPLEO VIRTUAL

Con la oferta de más de 800 vacantes para estudiantes universitarios, así como con la participación de 100 empresas instaladas en la localidad, el gobierno municipal de El Marqués, a través de la Secretaría de Turismo, Empleo y Gestión de Proyectos Productivos, realizarán la primera Feria del Empleo Virtual 2020. (DQ, EUQ, EQ)

INFORMACIÓN GENERAL

ALERTA ASOCIACIÓN ALE RIESGO DE PACIENTES A LOS QUE SUSPENDIERON TRASPLANTES

En Asociación ALE Querétaro hay 14 pacientes cuyo trasplante de riñón fue suspendido porque el Hospital General atiende sólo a enfermos del COVID -19, y están viviendo una situación muy angustiante advirtió Adriana Castro de Alverde, presidenta de la organización. (PA, EQ)

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

PIDEN SER SOLIDARIOS CON ESTUDIANTES (CRÓNICA)

La UAQ inició una campaña de acopio de computadoras que se entregarán a los estudiantes que no cuenten con un equipo, con el fin de que continúen estudiando, pues el siguiente ciclo escolar iniciará con clases virtuales. (EUQ)

DEFENDERÁN PRESUPUESTO PARA “LA ESCUELA ES NUESTRA”

Gabriel García, coordinador general de Programas para el Desarrollo de la Presidencia de la República, dijo a AM de Querétaro, que el programa federal “La Escuela es Nuestra”, para el año 2020 alcanzará sin problema alguna el otorgamiento, gasto y comprobación del presupuesto designado y se concluirá con los trabajos de mejora en las más de 100 mil escuelas designadas. (AM)

REGISTRA CANACO 15 CASOS SOSPECHOSOS DE COVID-19

Al menos 15 empleados de diversos establecimientos afiliados a la Canaco en Querétaro han presentado síntomas de Covid-19, sin que hasta el momento se confirme si tienen o no la enfermedad, informó Carlos Habacuc, presidente de dicho organismo. (CQRO)

PAPELERÍAS RECIBIRÁN APOYO DE 10 MIL PESOS

La Canaco pondrá en marcha un programa de apoyos para las papelerías, para que reciban 10 mil pesos de apoyo económico, estímulo que se creó luego de que el regreso a clases no las podrá reactivar, debido a que se contempla hacerlo de manera virtual. El presidente del organismo, Carlos Ruiz, dijo que al no existir una fecha clara respecto a cuándo podría generarse el regreso físico de los estudiantes a las aulas, esto complica la situación para los comerciantes afectados, especialmente aquellos que se especializan en la venta de productos escolares. (DQ, N, EUQ)

REFORMA A PENSIONES ES UN ACTO DE SOLIDARIDAD

La iniciativa de reforma a la ley de pensiones es un acto de solidaridad planeado y financiado por parte del sector privado, reconoció el presidente de la Canacintra en Querétaro, Jorge Rivadeneyra. (N)

COMERCIOS INICIAN CAMPAÑA DE CONCIENTIZACIÓN DEL USO DE CUBREBOCAS

Comercios, restaurantes y autoridades del municipio de Querétaro arrancarán este jueves una campaña para promover el uso del cubrebocas y aplicar las medidas sanitarias con el objetivo de romper con la cadena de contagio y que Querétaro pueda llegar al semáforo amarillo de seguridad sanitaria y, en consecuencia, reactivar la economía, informó el delegado del Centro Histórico, Salvador Martínez (...). Por su parte, el presidente de la CANIRAC, Octavio Mata, señaló que la campaña ayudará a fortalecer la concientización del cumplimiento de las medidas sanitarias, esto, aunque los restaurantes están cumpliendo con ellos. Carlos Habacuc, presidente de CANACO, expresó, junto al resto de líderes empresariales, que esta campaña representa la unión de empresarios con el fin de ofrecer soluciones a la situación actual, ya que, en general, todos los negocios han sido afectados de alguna manera. (DQ, AM, PA)

DECRECE ACTIVIDAD ECONÓMICA: INEGI

La actividad económica del estado de Querétaro decreció 4.1% durante el primer trimestre del 2020 y con relación al mismo periodo de 2019, de acuerdo a las cifras desestacionalizadas del Indicador Trimestre de la Actividad Económica Estatal del Inegi. (DQ)

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

PROTESTAN CONTRA “LEY GARROTE”

Más de un centenar de integrantes del Foro de la Unidad de Izquierdas de Querétaro se manifestaron a las afueras del Congreso Local para exigir el veto a la “Ley Garrote” y que los legisladores pongan fin a la parálisis legislativa que viene desde antes de la pandemia del Covid-19.(...) Pablo González, UCFCP, dio a conocer que acudieron en el marco del Segundo Informe de la Legislatura local para entregar las conclusiones de los foros y consultas sociales sobre la aprobación del Dictamen la iniciativa de ley que reforma y adiciona diversas disposiciones del Código Penal para el Estado de Querétaro. Alicia Colchado, presidenta de Desarrollo Comunitario para la Transformación Social, señaló que el Congreso tiene congeladas 65% de las iniciativas de ley ya que incomodan a la derecha, representada por la fracción del PAN que son mayoría y propuso que los diputados cubren en cambio el 35% de su salario debido a la falta de trabajo. (DQ)

SE MANIFIESTAN Y PIDEN FOROS CIUDADANOS SOBRE REFORMAS PENALES

Con pancarta en mano y procurando mantener la sana distancia, integrantes del Foro de la Unidad de Izquierdas de Querétaro se manifestaron en las inmediaciones del recinto legislativo del estado de Querétaro para pedir que se realice un foro de consulta ciudadana sobre las reformas penales recientemente aprobadas y observadas por el Ejecutivo. Pablo González, líder de la Unidad Cívica Felipe Carrillo Puerto, dijo que entregó un documento dirigido a Concepción Herrera, presidenta de la Mesa Directiva, para plantearle la necesidad de abordar el tema de manera abierta ante la ciudadanía. (CQRO)

REALIZAN MANIFESTACIÓN VIRTUAL CONTRA DIPUTADOS DE QUERÉTARO

Organizaciones de la sociedad civil realizaron una manifestación virtual para exigir que se voten las más de 60 iniciativas que se encuentran en la congeladora. Aunque afirmaron que son más de 80 si se toma en cuenta aquellas que están “desaparecidas” en esa “gran congeladora” que es la Legislatura. Por 4 horas expusieron algunas de esas iniciativas que no han encontrado eco en la legislatura, entre ellas armonizar la ley de Querétaro para permitir los matrimonios entre personas del mismo sexo. (EUQ, Q)

PRIORIDAD PARA LA IGLESIA DEFENDER LA VIDA: MLB

Es incongruente hacer leyes para “matar”, si se enfrenta una lucha por salvar vidas, dijo el vicario de la Diócesis, Martín Lara, al destacar que darle fundamento legal al aborto es contradictorio. (N)

FIESTA PATRONAL RESPETÓ MEDIDAS: LARA

Quienes realizaron la fiesta patronal de Amealco lo hicieron con respeto a sus usos y costumbres; las ceremonias religiosas también cumplieron con todos los lineamientos ante el Covid-19, declaró el vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara. (EUQ, PA)

BOMBEROS QUERÉTARO, LIBRES DE CONTAGIOS DE COVID-19

En los Bomberos de Querétaro, no se ha presentado ningún contagio de CO-VID-19. La pandemia por coronavirus ha sido bien manejada por la corporación de rescate y apoyo social, gracias a las medidas adoptadas para antes, durante y posterior a los servicios que se atienden. (AM)

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q “CIFRAS”

Por Adán Olvera

Nada nuevo bajo el sol, diría una frase y es que desde que llegó la pandemia de Covid-19 las cifras que presentan las autoridades en materia de salud nada más no cuadran, sobre todo si se trata de las cifras del sub secretario de salud Hugo López-Gatell Ramírez, que aseguraba que la pandemia terminaba en abril y que la curva de contagios se aplanaría en mayo. El famoso vox populi, se resiste a creer muchas cosas de lo que se informa en este caso y es que el ejemplo pesa y eso del cubreboca es obligatorio y luego escuchar que no sirve de mucho y que ni la economía se podría recuperar con el uso del cubreboca. Líderes del mundo han sido irresponsables en sus mensajes a la población Donald Trump, Jair Bolsonaro y Andrés Manuel López, lanzan mensajes contradictorios en los países que gobiernan y los habitantes de estos lugares que son su base ponen el desorden en las calles para agravar la situación. Querétaro tiene un subregistro en el tema COVID-19, lo asegura la presidenta del Colegio Médico en Querétaro, Irma Quintanilla González, situación que prevalecerá, dice la doctora sin participación ciudadana ya que no se están realizando las pruebas necesarias, además de que los pacientes no acuden a tiempo para recibir atención médica y solicitan atención por otros padecimiento sin detectarse si padecen coronavirus. El tema dice la presidente del colegio no es que se estén ocultando registros ya que esta situación no depende solamente de la autoridad sino de la colaboración de la ciudadanía. La gente también se está esperando a llegar a urgencias médicas y fallecen antes de que se les haga una prueba y los casos de muertes se reportan como, neumonía atípica, infarto o cualquier otra pero no por Covid-19. De rebote. Novedades en el informe de la legislatura, Connie Herrera, resumió en 8 minutos los resultados de los 25 diputados y destaca 67 iniciativas pendientes y lo que siguen intentando para darle marco jurídico al combate al Covid-19; Por otro lado Elsa Méndez, asegura que el mensaje de su “compañero” Ricardo Caballero, fue a título personal porque no representa la postura de partido Encuentro Social. (DQ)

CUARTO DE GUERRA

SOLIDARIO. Luis Nava convirtió a Querétaro en el primer municipio en dar apoyo de pruebas gratuitas de Covid-19 a adultos mayores, personas con discapacidad y embarazadas a través de un convenio de colaboración con el Gobierno estatal. Es una buena medida de fuerte trasfondo solidario y humanista que, además, no puede ser refutado como un beneficio desde ninguna trinchera partidista. EJEMPLO. Imaginemos que alguien de 70 u 80 años muestre síntomas de infección por Covid-19 y que podría convertirse en toda una odisea, o una pesadilla, el trasladarse a un hospital a solicitar la prueba. Pero con este programa, el Municipio de Querétaro los atiende vía telefónica y si los detecta como sospechosos se agenda una cita y los médicos van a su domicilio a tomar las muestras. El número es el 442-1015205. RETO. La muestra es enviada al laboratorio y en máximo 48 horas están listos los resultados, que son enviados vía correo electrónico y en casos positivos se activa un protocolo de seguimiento. El programa creado por el alcalde capitalino tiene sentido, calidad humana y utilidad social. Más allá de los debates políticos, ojalá que sea copiado por muchos municipios más. (DQ)

EL TEATRO DE LA REPÚBLICA

Por Fernando Ortiz Proal

PRIMER ACTO. JUSTICIA SELECTIVA. La manera en la que se ha venido cocinando el proceso en contra de Emilio Lozoya Austin, ex Director General de PEMEX, desnuda diversas cuestiones que si bien lamentablemente se han vuelto cotidianas, no dejan de exhibir la perversa fragilidad de nuestro maltrecho andamiaje jurídico-político. En primer lugar, la danza de cifras confirma que la corrupción es un cáncer que surgió con el sistema y lleva décadas

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

expansiéndose. Es quizá el elemento más democrático de nuestra tradición política, pues es indiferente a ideologías, partidos, gobiernos, poderes, niveles, alternancias o épocas. Como la humedad ha permeado en todo y aparentemente a casi todos. En segundo término, hace acto de presencia la impunidad. Ante la avalancha de acusaciones y evidencias, resulta francamente ridículo el espectáculo del enjuiciamiento de una sola persona. Además, y a diferencia de otros países también proclives al moche, en México se procesa por corrupción a muy pocos y muy tarde. Tercero, es nítido el manejo político-electoral de las instancias de inteligencia, procuración e impartición de justicia, por lo que la justicia mexicana es políticamente selectiva.(...) **TRAS BAMBALINAS. QUERÉTARO Y NUEVO LEÓN.** De las 15 gubernaturas que se disputan el próximo año MORENA dice estar arriba en 13 - Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Chihuahua, Guerrero, Michoacán, San Luis Potosí, Nayarit, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas -. Solo escapan a las expectativas guindas Querétaro y Nuevo León. En este último, la elección será a tercios o incluso pudiera ser a cuartos, lo que le dará posibilidades prácticamente a todos. Y en Querétaro, considerando que será una elección entre dos - PAN vs MORENA -, la cosa se va a poner interesante. De ahí que ya se empieza a calentar la plaza de ambos lados. La duda es, ¿la peleará MORENA como la joya de la corona o bien la dejará pasar por la histórica conveniencia de acreditar una elemental pluralidad? (DQ)

ASTERISCOS

Golpe económico por clases en línea. El regreso a clases, bajo la modalidad a distancia, afectará al comercio de útiles escolares, uniformes y otros accesorios que, por lo general, requieren los alumnos en el regreso a clases. Las ferias de útiles escolares ya fueron canceladas. Contagios en menores de 12 años. En la entidad 40 menores de 12 años fueron detectados con COVID-19 de los cuales solo 30 han sido dados de alta. El resto se mantienen estables y en aislamiento en su domicilio al considerarlos casos leves. Cara a cara. Según el índice de Competitividad Estatal del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), de las 32 entidades federativas del país, mientras la Ciudad de México (CDMX) y Querétaro son las más competitivas, otras 16 se han estancado o de plano, disminuyeron su capacidad para forjar, atraer y retener talento e inversión privada. (AM)

BAJO RESERVA

¿Jorge Luis Montes destapó a Santiago Nieto? A pesar de que Santiago Nieto sigue sin aceptar su posible aspiración de convertirse en candidato a gobernador, hay señales que apuntan a que está preparando el terreno para participar en la carrera por el 2021. Una de ellas, son sus cada vez más constantes reuniones con militantes de Morena en el ámbito local y también videoconferencias que ofrece con diversos grupos representativos de Querétaro. Ayer, en la capital del país, el diputado federal Jorge Luis Montes dijo que Santiago Nieto “es un queretano distinguido con un buen perfil para gobernar Querétaro”. La clase política se quedó con ganas de placearse en el informe de los diputados. Ninguno de los 18 presidentes municipales asistió ayer al informe de los diputados locales. Tampoco lo hicieron líderes de partido y representantes empresariales. No se les invitó por cuestiones sanitarias de la pandemia del Covid-19. Únicamente hubo dos invitados: el gobernador Francisco Domínguez y el presidente del Tribunal Superior de Justicia, José Antonio Ortega. Afuera del recinto, Pablo González Loyola encabezó una protesta. En el informe, nos comentan, se proyectaron materiales audiovisuales que sustituyeron a los largos y tediosos discursos que provocan bostezos. Este formato, nos comentan, representó un reto logístico, que dejó contentos a la mayoría de los legisladores. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

¿Ni con el pétalo de una sentencia? Parece ser que no se va a tocar ni con el pétalo de una sentencia a Emilio Lozoya, ¿nos puede dar alguna consideración al respecto?”, preguntó ayer un reportero a senadoras(es) del PAN en rueda de prensa. A lo que el coordinador, Mauricio Kuri, respondió: “Da muchísima frustración que un

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

delincuentazo que, inclusive nosotros como grupo parlamentario en septiembre de 2018 hicimos un punto de acuerdo para que se investigara a este personaje, vayan por él en un avión privado, lo traigan y lo metan diciendo que viene en malas condiciones físicas, lo cual no es cierto. Y es muy complicado que en este país la justicia es selectiva. Y cómo es más grave en este país ser empresario... Te pueden perseguir más que ser un delincuente, como es el caso de Emilio Lozoya". Y Xóchitl Gálvez agregó a lo dicho por el queretano: "A ver, a mí me parece lamentable que hoy vamos a discutir la prisión preventiva oficiosa y este señor, el Ministerio Público, no pide la prisión preventiva oficiosa, cuando él se peló del país. Se chingó 4 millones de dólares para comprarse una casota en Lomas de Bezares (...) Esas casas fíffis que tanto le molestan al presidente, pues es una de estas; y no contento, toma dinero de Odebrecht, se compra otra casota en Ixtapa Zihuatanejo. Y hoy vamos a pedir prisión preventiva oficiosa para la trabajadora del hogar que la acusen de robo habitación y va a ir a la cárcel; y para el personal que se robó un celular en la calle, y va a ir a la cárcel; pero Emilio Lozoya se va a ir a pitorrear de los mexicanos a sus casotas (...) Entonces, que empiece el 'show', porque el 'show' se va a poner bueno. El señor va a decir cosas, pero finalmente se va a ir a disfrutar el circo, sí". SERÁ ERLA Por cierto, que el ex director de Pemex solicitó en la audiencia virtual de ayer la reserva de sus datos personales y el juez autorizó que los fiscales generales se refieran a él por sus iniciales, ERLA (Emilio Ricardo Lozoya Austin)...Participa Sedesu en Comisión de Medio Ambiente de Conago. El secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio Del Prete, participó en la reunión virtual de la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Hídricos y Cambio Climático de la Conferencia Nacional de Gobernadores, donde se acordó realizar paneles para analizar retos y escenarios post-Covid-19 para la recuperación verde. (CQRO)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Santo Tomás, ver para creer. Hay graves quejas en contra del HOSPITAL SANTO TOMÁS de Querétaro por el mal manejo que está haciendo con sus pacientes, en medio de la crisis sanitaria, en donde se aprovechan de la psicosis y les aplican costosos tratamientos a todos los que caen en sus garras y hasta les prescriben medicamentos para Covid-19 aunque hayan dado negativo. ¿Y la Secretaría de Salud, qué hace? Agua del Santo Tomás muy caro pagarás. (PA)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

Contaminará caso Lozoya los comicios. Inició el juicio del sexenio. Emilio Lozoya Austin ya ha comparecido dos ocasiones esta semana ante un juez, que lo vinculó a proceso y –sobre todo- señaló un periodo de seis meses para el cierre de las investigaciones del ministerio público. Medio año. Es decir, a finales de enero, en pleno proceso electoral, podríamos estar conociendo el desenlace de este mediático caso que promete dejar en paños menores a connotados peñistas y panistas. La Fiscalía General de la República argumentó que necesita "mayores datos de prueba con asistencia internacional para conseguir los documentos de apertura de cuentas en las Islas Vírgenes, y de María del Carmen Ampudia, datos del Servicio de Administración Tributaria, estados de cuenta de ella, así como de la empresa Al-tos Hornos de México, y solicitar a la Unidad de Inteligencia Financiera la información financiera de Tochos Holding". Y es que ese, el de seis meses, es el plazo que generalmente otorga la autoridad judicial. Lo mismo ha sucedido con los implicados en el caso del empresario Antonio Rico Rico, que se ha alargado por la pandemia. Lo que destaca en el tema de Lozoya, es que esos seis meses concluirán precisamente cuando la sucesión esté calentándose. Y es que tras la reforma estatal electoral, el calendario de los comicios queretanos – que a fuerza se entretendrá con el lozoyagate- queda de la siguiente manera: El 15 de enero, inicio de precampañas y obtención de respaldo ciudadano para candidaturas independientes. Del 23 al 27 de marzo –cuando se su-pone

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

que ya habrá cerrado el caso Lozo-ya y el lodo habría salpicado a más de un paisano- se registrarán las candidaturas al gobierno de Querétaro. El mero 4 de abril arrancarán las cam-pañas al gobierno del estado. Suponemos que, si como promete el asunto, ya se ha-bría dado una cernidita a la lista no solo de abanderados a la gubernatura, también a diputados federales, locales y de alcaldes. Del 7 al 11 de abril se registrarán las plantillas a ayuntamientos y fórmulas pa-rra diputaciones locales. El 19 comienzan campaña. Y luego viene la votación el domingo 6 de junio. Parecieran fechas lejanas, pero no lo son. De hecho a finales de octubre abre formalmente el proceso electoral. Es de-cir, dentro de tres meses. Del PRI ni hablamos, no tiene caso. Lo cierto es que, como dijo el presi-dente municipal de Corregidora en el se-riar de entrevistas que PLAZA DE AR-MAS ha publicado por nuestro Décimo Aniversario, el tema electoral se vislum-bra complicado ante la pandemia y ha-brá qué innovar: “Me parece que nuestro estado tiene un electorado responsable que ejerce con libertad su derecho al voto y que vivimos procesos electorales democráticos y pací-ficos y confiamos en que se mantenga esa tendencia. Si la pandemia continúa pa-rra entonces, será un reto buscar los me-dios para que los comicios se celebren sin exponer a los ciudadanos y creo que son estos escenarios los que nos llevan a innovar y justo a evolucionar” Veremos y diremos conforme vaya des-ahogándose el caso Lozoya que, por lo vis-to, puede ser la tumba de muchos, uno de ellos que ya hasta futuro presidente de la República se hacía. Sorpresas te da la vida -ÓÍDO EN EL 1810- Cámara. Solemne el segundo informe anual de la LIX Legislatura presidida por la di-putada Connie Herrera Martínez, con la presencia de los jefes del Ejecutivo y Ju-dicial, Francisco Domínguez Servién y Antonio Ortega Cerbón, además de -cla-ro- los 25 integrantes del Congreso. Co-mo es costumbre, los representantes de las diferentes fracciones dieron sus posi-cionamientos y posteriormente recibie-ron al mandatario estatal y al jefe del Tri-bunal. El documento presentado por la también lideresa de Querétaro Indepen-diente fue breve y conciso. No hubo acce-so al público por el tema de la pandemia. Solo estuvieron los miembros del aparato oficial. Bien. -¡PREEEPAREN!- Venganzas. Trabajadores del Hospital de Especia-lidades del Niño y la Mujer (HENM) de Querétaro exigen la reinstalación de la enfermera María de los Ángeles Morán, despedida por demandar insumos contra el Coronavirus. Explicaron que luego de que a inicios de la pandemia las autoridades sanitarias en el estado fueron exhibidas por un gru-po de enfermeras de ese nosocomio por no recibir el equipamiento de seguridad necesario que les evitara el tener que con-tagarse por tratar con pacientes infecta-dos de Covid19, dichos trabajadores acu-dieron por su cuenta buscando el ampa-ro de la justicia federal, que ordenó a las autoridades de SESEQ que les brindaran el equipo necesario. Posteriormente, ese mismo grupo de trabajadores recibió una embestida por parte de las autoridades de Salud cuan-do sin mayores argumentos, ni justifica-ciones, por solicitud del sindicato “comi-sionaron” a todos los trabajadores incó-modos, enviándolos al área de pacientes Covid del Hospital General de Querétaro. Es claro el manejo de castigo y represalia de las autoridades de salud en el estado de Querétaro, porque nunca sustentaron la necesidad, ni la cantidad ni el tipo de trabajadores que necesitaban “comisio-nar”, situación que los pone en evidencia cuando en el HENM existen trabajadores del Hospital General a los cuales simple-mente bastaba con regresarlos a su cen-tro de trabajo para no “comisionar” a per-sonas de otras unidades. El hecho pone en evidencia, dijeron, el carácter revanchista del secretario de Salud, ese mismo que reconoció haber-le mentido y ocultado datos de las camas disponibles a la Federación para que no enviaran enfermos de la Ciudad de Mé-xico y Edomex. Denunciaron que el Sindicato de Sa-lud, fiel a su tradición, ha venido sirvien-do de comparsa en todo este asunto per-mitiendo constantes violaciones en per-juicio de todos aquellos trabajadores que han pugnado por una sola cosa, velar por sus derechos y evitar en lo posible ser con-tagados. Así, están de acuerdo con el gremio, las revanchas y los castigos contra los mé-dicos y enfermeras que se la han rifado atendiendo a los pacientes Covid, mien-tras tala dirigente sindical se pasea por los distintos nosocomios, solamente para to-marse fotos para el Facebook. Qué grave.-¡FUEGO!- Encuesta. Muchos comentarios recibió este ar-mero sobre la columna publicada ayer aquí en torno a las encuestas a modo, co-mo las de Massive Caller. Hasta en Cons-tituyentes, en la Ciudad de México, se le-yó el análisis. Y es que algunas encuestas son como el espejito de Blancanieves. ¡Porca miseria! (PA 2)

JUEVES 30 DE JULIO DE 2020

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL